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·

药事管理
·

坚定不移地抓好临床合理用药工作

总后卫生部药材局

去年 月召开的全军药材工作会议
,

把

临床合理用药工作放在非常重要 的位置
,

要

求各级卫生部门和各医院都要加强这方面管

理
、

教育和研究
,

采取有力的综合治理措施
,

坚决克服和解决不合理用药的种种 问题
,

以

适应 医疗保障制度改革和卫生工作现代化
、

正规化的要求
。

临床合理用药是指在医疗中安全
、

有效
、

经济地使用药品
。

它要求治疗要以 当代 医

学
、

药学的系统知识为基础
,

反对凭肤浅和局

限经验指导医疗
,

更反对由于缺乏科学知识

和经济利益驱使
,

盲目开处方
、

滥用药品或贵

重品种
,

造成资源浪费
、

增加经济负担和药源

性疾病
。

几年来
,

全军各单位围绕临床合理用药

做了大量工作
。

南京军区南京总 医院深入进

行临床药学的研究
,

多次举办 临床药学学习

班
,

培养了一批临床药学技术骨干
。

广州军

区总医院不断进行合理用药的探讨
,

研制了

药物配伍监测 仪
,

在军 内外得 以推广应用
。

北京军区总 医院积极组织药师下临床
,

参与

治疗和用药方案的制订
,

形成医药人员相互

合作的新型关系
。

解放军总 医院在做好药品

不 良反应监察工作的同时
,

积极开展药物经

济学研究
,

取得了较好成效
。

全军药材工作

会议后
,

各单位进一步重视临床合理用药工

作
,

通过举办学习班
、

讲座
、

编 印医院药学资

料和老干部保健教育手册等形式
,

广泛开展

合理用药宣传
,

使医务人员和部队伤病员对

合理用药的认识不断加深
,

全军临床合理用

药工作呈现出良好势头
。

但是
,

全军临床合理用药所面临 的形势

仍然很严峻
,

任务仍然很艰巨
。

一是各级卫

勤领导
、

医护人员 以及广大官兵对合理用药

工作的重要性和迫切性还认识不足
。

二是药

品费用 普遍偏高
,

平均占医疗收人的
,

有的甚 至达 印
一 。

三是用药不合理现

象相当严重
。

据有关方面统计分析
,

原本使

用第二代头抱菌素就有效却超前使用第三代

头抱菌素
,

仅此一项
,

全国一年就多花费 亿

人民币
,

而这种不管病情需要盲 目用药的现

象在军内也很常见
。

在上述种种情况下
,

大

力加强和推进合理用药工作
,

是摆在各级卫

生部门
、

医院领导和广大医药人员面前刻不

容缓的任务
。

抓好合理用药工作
,

应从以下几方面人

手

一
、

要通过强有力的推动
、

教育措施
,

提

高各级领导对此的认识
。

用药不合理不仅会造成极大浪费
,

增加

国家和患者的负担
,

使本已严重不足 的卫生

经费更加短缺
,

而且必然产生大量的药品不

良反应和药源性疾病
,

作为一种令人警惕的
“

杀手
” ,

突出地影响 医疗质量和军 民健康
。

各级卫生部门和各医疗单位的领导
,

一定要

站在军队医疗制度改革
、

保障官兵健康和服

从国家建设大局 的高度
,

把临床合理用药作

为军队医疗
、

预防
、

保健的重大举措列人重要

议事 日程
,

定 期分析本单位合理用药工作开

展情况
,

解决合理用药宣传教育
、

综合治理和

专业研究中的具体问题
。

要大力加强医院技

术特色和学科建设
,

尽快扭转医疗收人主要

靠药品收人的状况
,

把药费的比重保持在合

理的 比例范围
。
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二
、

要大力开展合理用药的健康科普教

育和专业技术教育

临床合理用药既要得到卫勤领导
、

医药

人员 的认同
,

也要得到广大官兵和患者的配

合
。

特别是在药品广告泛滥
、

经常夸大其词

的情况下
,

许多伤病员往往受到影响和诱惑
,

使本来就缺乏的合理用药观念更加淡薄和扭

曲
。

要运用各种方法加大合理用药的宣传力

度
,

既要让医药人员充分认识合理用药的重

要性和大处方
、

重复用药的危害性
,

将此提高

到职业道德和技术能力的高度来对待
,

自觉

做好合理用药工作 也要让广大官兵和老干

部了解合理用药的基本常识
,

特别要讲清楚

不合理用药的严重危害
,

使病人主动要求合

理用药
,

配合合理用药的治疗
。

为此
,

我部准

备抓三件事 一是编写合理用药科普读物
,

帮

助广大官兵 了解合理用药的基本知识 二是

组织专家进行合理用药宣讲
,

增强卫勤领导

和医药人员对合理用药的重视 三是在学术

刊物组织合理用药的专刊
、

专栏和编写《药物

治疗学》等专著
,

造成合理用药的浓厚氛围和

深刻认识
。

各单位也应根据本单位的实际
,

积极
、

主动地做好合理用药的宣传和组织工

作
。

三
、

认真抓好合理用药的有关人才培养

一方面要结合本职工作
,

强化在职学习
,

在工作实践中不断提高 另一 主面要采 取短

训班和走出去请进来的方法进行强化培训
。

从今年起
,

我部将有计划地安排人员到合理

用药工作搞得好的单位进修
,

并准备在第二

军医大学药学院开办临床药师研究生班
,

培

养高水平的合理用药人才
。

各大单位也要根

据 自身特点和优势
,

加强临床药学人才的培

养
。

四
、

加强学科建设

各医院都应有一名药师负责临床药学工

作 有条件的 医院还应逐步按学科专业分工

配置临床药师
。

医院药学部门要把主要精力

放在以合理用药为主要内容的临床药学工作

上
,

大力开展合理用药咨询
、

信息情报
、

治疗

药物监测和药品不 良监察等工作
,

坚持临床

药师下病房参加会诊
、

抢救和用药方案的制

订
,

开展药物经济学的研究
,

把合理用药工作

真正落到实处
。

总之
,

要通过上下共同努力
,

把我军临床

合理用药工作扎扎实实向前推进
,

为保障广

大指战员身体健康
、

巩固提高部队战斗力做

出贡献
。

杨永岐 何 为 执笔

开展治疗药物监测的体会
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摘要 通过建立病人药历
,

全面了解病人的用药情况和病情
,

再有的放矢地开展治疗药物监测
,

解决药

物治疗中的不合理现象
,

以期达到安全用药
,

有效用药的目的
,

本文根据本院建立药历
,

开展治疗药物监测的

情况
,

谈了作者的体会
,

供临床药师参考
。

关键词 药历 治疗药物监测 合理化用药

随着治疗药物监测  的深人开展
,

我们从提供监测药物血浓度结果
,

逐步发展

到建立住院及门诊病人药历
。

通过建立药

历
,

全面了解患者的用药情况及病情
,

发现问

题及时解决
,

既沟通了医生
、

患者和临床药师

相互之间的了解
,

促进了用药的合理化
,

也受

到了医生及患者的好评
。

一
、

建立药历
,

系统分析指导用药


